

Lettre du lundi 19 juillet 2021

L'EDITO

J'ai l'honneur d'accompagner le Président de la République dans sa visite en Polynésie française cette semaine et la semaine prochaine. Outre la reconnaissance du rôle de la FEDOM que cette visite exprime, ce sera l'occasion de dire notre soutien aux entreprises de Polynésie, en particulier dans les domaines du transport aérien, du tourisme, de l'énergie... Une rencontre avec nos adhérents à distance la semaine dernière, une autre sur place avant l'arrivée du Président de la République, permettront de compléter le tour d'horizon préparatoire. Je m'emploierai à ce que, plus largement, ce déplacement soit l'occasion de sensibiliser le Président, le Ministre des Outre-mer et leurs collaborateurs aux enjeux actuels des entreprises dans les outre-mer.

Les sujets d'actualité ne manquent pas. Malheureusement, le contexte sanitaire en crée de nouveaux. Les mesures spécifiques exposées dans les territoires ultramarins justifient un accompagnement économique adapté. Nous le répétons depuis des semaines et nos interlocuteurs gouvernementaux semblent le comprendre mais tardent à apporter des solutions opérationnelles. Nous continuons à travailler à obtenir des réponses les plus adaptées, les plus précises, les plus rapides. Il y a encore du boulot... et les inquiétudes et les attentes légitimes de nos chefs d'entreprise sont de plus en plus fortes. Pendant ce temps, dans l'intérêt de tous, les acteurs politiques et économiques locaux peuvent utilement encourager à une mesure essentielle : la vaccination.

J'ai signé, la semaine dernière, avec Hervé Tonnaire, directeur des Outre-mer à la Banque des Territoires, une convention pour le développement de notre plate-forme numérique. Le rassemblement, la mise à disposition, le traitement des données sont importants pour toutes les entreprises et bien utiles aussi dans le travail d'analyse, de démonstration et de conviction de la FEDOM.

FLASH SPECIAL

Aides d'Etat: La Commission européenne autorise la prolongation du régime français d'aide fiscale en faveur des investissements productifs en outre-mer

La Commission européenne a autorisé, en vertu des règles de l'UE en matière d'aides d'Etat, la prolongation jusqu'au 31 décembre 2027 de la mesure d'aide fiscale en faveur de l'investissement productif en outre-mer sous forme de réduction d'impôt sur le revenu ou d'une déduction d'impôt sur les sociétés («défiscalisation») octroyée aux contribuables pour les inciter à investir des capitaux dans des projets outre-mer. Cette mesure avait été autorisée par la Commission en 2015 ([SA.38536](#)) et prolongée en 2019 jusqu'à fin 2020 ([SA.50299](#)). Cette décision attendue de la Commission européenne concerne les opérations « Girardin industriel » réalisées en schémas locatifs dans les DROM et à Saint-Martin (articles 199 Undecies B et 217 Undecies du CGI). Cette décision ne s'applique ni aux opérations réalisées en crédit d'impôt dans les DROM (couvertes par le RGEC) ni aux opérations réalisées dans les collectivités d'Outre-mer de l'article 74 de la Constitution et en Nouvelle-Calédonie. La Commission a considéré que le régime contribuait à faciliter le financement d'investissements productifs indispensables à la transformation et au développement économique des régions ultra marines, en remédiant à une offre sous-optimale de capitaux dans ces régions. En particulier, elle s'est appuyée sur une évaluation du régime sur la période précédente (2014-2020), réalisée par un cabinet indépendant, où il apparaît que le régime (i) a eu un impact positif sur l'offre de financement des investissements productifs dans les régions concernées ; (ii) était proportionné, et (iii) n'a pas eu d'impact négatif sur la concurrence et les échanges entre États membres. La Commission a conclu que les effets positifs de l'aide sont supérieurs aux effets négatifs éventuels, au vu des résultats de l'évaluation du régime et compte tenu des garde-fous existants. Sur cette base, elle a conclu que le régime était conforme aux règles de l'UE en matière d'aide d'Etat. La version non confidentielle de la décision sera publiée sous le numéro SA.60282 dans le registre des aides d'Etat.

https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/mex_21_3685

DU CÔTÉ DU GOUVERNEMENT

Sébastien Lecornu en visite sur le territoire mahorais du 28 au 31 août

Après plusieurs annulations et reports successifs, le ministre des Outre-Mer, Sébastien Lecornu, se rendra finalement sur le territoire fin août afin, dit-il, de poursuivre les consultations entamées dans le cadre du projet de loi Mayotte.

https://lejournaldemayotte.yt/2021/07/09/sebastien-lecornu-en-visite-sur-le-territoire-du-28-au-31-aout/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=sebastien-lecornu-en-visite-sur-le-territoire-du-28-au-31-aout

Pénuries de matériaux : le chômage partiel pour les chantiers arrêtés en discussion

Les représentants des professionnels du BTP ont été reçus jeudi à Bercy pour évoquer la gestion de la crise des matériaux. Ils espèrent obtenir la prise en charge à 100% du chômage partiel pour leurs salariés, en cas d'arrêt d'un chantier pénalisé par la crise.

https://www.batiactu.com/edito/penuries-materiaux-chomage-partiel-chantiers-arretes-62288.php?MD5email=bd722f7df73b541a25935210ca505c8e&utm_source=news_actu&utm_medium=edito&utm_content=article

Les jeunes du SMA reçus par le ministre des Outre-mer Sébastien Lecornu

Cette année, ce sont plus de 80 jeunes venus des quatre coins des Outre-mer qui composent la délégation du Service militaire Adaptée et qui ont défilé à l'occasion de la fête nationale sur les Champs Élysées.

<https://outremers360.com/bassin-atlantique-appli/les-jeunes-du-sma-recus-par-le-ministre-des-outre-mer-sebastien-lecornu>

Déchets du bâtiment : le décret encadrant la future REP est en consultation

Le projet de décret relatif à la responsabilité élargie du producteur pour les produits de construction du secteur du bâtiment est en consultation. Il encadre les produits visés, le maillage territorial et le fonctionnement des éco-organismes.

[https://www.actu-environnement.com/ae/news/CONSULTATION-PROJET-DECRET-REP-DECHETS-BATIMENT-37897.PHP4#:~:TEXT=D%C3%A9CHETS%20DU%20B%C3%A2TIMENT%20%3A%20LE%20D%C3%A9CRET%20ENCADRANT%20LA%20FUTURE%20REP%20EST%20EN%20CONSULTATION,-A%20BA%20D%20E2%80%B9%20RETOUR&TEXT=LE%20PROJET%20DE%20D%C3%A9CRET%20\(2,DU%201ER%20JANVIER%202022](https://www.actu-environnement.com/ae/news/CONSULTATION-PROJET-DECRET-REP-DECHETS-BATIMENT-37897.PHP4#:~:TEXT=D%C3%A9CHETS%20DU%20B%C3%A2TIMENT%20%3A%20LE%20D%C3%A9CRET%20ENCADRANT%20LA%20FUTURE%20REP%20EST%20EN%20CONSULTATION,-A%20BA%20D%20E2%80%B9%20RETOUR&TEXT=LE%20PROJET%20DE%20D%C3%A9CRET%20(2,DU%201ER%20JANVIER%202022)

DU CÔTÉ DE L'UNION EUROPEENNE

La loi européenne sur le climat est publiée en attendant le paquet législatif « fit-for-55 »

À la suite de l'accord trouvé entre la Commission européenne, le Parlement et les États membres en décembre 2020, l'Europe se dote d'une loi climat plus ambitieuse, publiée au Journal officiel du 9 juillet. Le règlement fixe un objectif contraignant de neutralité climatique dans l'Union d'ici à 2050 et établit un cadre pour la « réduction irréversible et progressive » des émissions anthropiques de gaz à effet de serre.

<https://www.actu-environnement.com/ae/news/loi-climat-europe-accord-paris-37869.php4>

Création d'une macro-région Atlantique : le feu vert de la Commission du développement régional

La Commission du Développement Régional (REGI) au Parlement européen a adopté à l'unanimité le rapport d'initiative de Younous Omarjee, député européen et président de la Commission REGI, portant sur une nouvelle approche de la Stratégie Maritime Atlantique.

<https://outremers360.com/bassin-atlantique-appli/creation-dune-macro-region-atlantique-le-feu-vert-de-la-commission-du-developpement-regionale>

DU CÔTÉ DES TERRITOIRES

MAYOTTE

Le nouveau préfet de Mayotte, Thierry Suquet prend ses fonctions

Ce lundi 12 juillet, au matin, a eu la première cérémonie officielle de Thierry Suquet, préfet de Mayotte. L'occasion de rencontrer les élus locaux. Il succède à Jean-François Colombet, resté à Mayotte pendant deux ans.

<https://la1ere.francetvinfo.fr/mayotte/le-nouveau-prefet-de-mayotte-thierry-suquet-prend-ses-fonctions-1056856.html>

Mayotte est pour la première fois lauréate du programme innovation Outre-mer

Ce prix est le résultat d'un travail mené en commun afin de redynamiser l'innovation, la recherche et le développement à Mayotte, il permet de concrétiser des recherches dans différents domaines.

<https://la1ere.francetvinfo.fr/mayotte/mayotte-est-pour-la-premiere-fois-laureate-du-programme-innovation-outre-mer-1057864.html>

LA REUNION

Étude sur l'économie de la construction du logement à La Réunion

Dans le cadre du Plan Logement Outre-mer (PLOM) 2019-2022 territorialisé de La Réunion validé en 2020, un appel d'offres vient d'être lancé par la DEAL pour la réalisation d'une analyse économique dynamique sur la construction du logement à La Réunion.

https://www.clicanoo.re/Economie/Article/2021/07/13/Etude-sur-leconomie-de-la-construction-du-logement-La-Reunion_626407

La préfecture débloque 2,5 millions d'euros pour redresser Saint-Benoît

Le maire de Saint-Benoît, Patrice Selly, a reçu la visite du préfet de La Réunion et du directeur général des finances publiques ce lundi matin dans le cadre de la signature du COROM (Contrat de redressement en Outre-Mer).

https://www.zinfos974.com/La-prefecture-debloque-25-millions-d-euros-pour-redresser-St-Benoit_a171244.html

Trois entreprises péi labellisées "Initiative Remarquable"

Trois entreprises locales, financées par Initiative Réunion, ont reçu le label "Initiative Remarquable", hier matin. Un tremplin énorme pour les start-up péi.

https://www.clicanoo.re/Societe/Article/2021/07/16/Trois-entreprises-pe-i-labellisees-Initiative-Remarquable_626542

GUYANE

Levée des motifs impérieux entre la Guyane et l'Hexagone pour les personnes vaccinées

Sébastien Lecornu a confirmé ce mardi 13 juillet, au cours d'une séance de questions d'actualité au gouvernement (QAG), la levée des motifs impérieux pour les personnes vaccinées entre la Guyane et l'Hexagone.

<https://www.guadeloupe.franceantilles.fr/actualite/sante/coronavirus/levee-des-motifs-imperieux-entre-la-guyane-et-l-hexagone-pour-les-personnes-vaccinees-596977.php>

La loi 4D, la clé pour co-construire le futur de la Guyane

Interview de la Présidente du CESECE Guyane.

<https://www.ewag.fr/2021/07/loi-4d-cesece-guyane/>

MARTINIQUE

Serge Letchimy demande de « prolonger les plans de soutien aux entreprises »

Alors que la Martinique entame une nouvelle période de couvre-feu assorti de nombreuses restrictions, le président du Conseil exécutif de la CTM, Serge Letchimy, exhorte la population à tout faire pour éviter un reconfinement. Une telle possibilité porterait un coup fatal à de nombreuses entreprises martiniquaises. Le Président du conseil exécutif de la CTM se fait le relais des milieux économiques et a adressé un courrier au Président de la République demandant la prolongation et l'adaptation des dispositifs de soutien économique d'urgence compte tenu du placement de la Martinique sous le régime de l'état d'urgence sanitaire.

<https://www.martinique.franceantilles.fr/actualite/politique/serge-letchimy-demande-de-prolonger-les-plans-de-soutien-aux-entreprises-583388.php>

Serge Letchimy, appelle les Martiniquais à se faire vacciner

Face à l'aggravation du contexte sanitaire en Martinique, le président du conseil exécutif de la collectivité territoriale de Martinique (CTM) a souhaité mobiliser l'ensemble des équipes de la CTM autour de la question de la vaccination, appelant la population à se faire vacciner.

<https://caraibe.orange.fr/info-mag/actualites/video-serge-letchimy-le-president-du-conseil-executif-de-la-ctm-appelle-les>

Retour des motifs impérieux entre la Martinique et l'Hexagone à compter du 21 juillet

Le préfet de Martinique Stanislas Cazelles a annoncé mardi soir le rétablissement des motifs impérieux entre la Martinique et l'Hexagone pour les personnes non vaccinées à partir du 21 juillet.

<https://www.martinique.franceantilles.fr/actualite/sante/coronavirus-en-martinique/retour-des-motifs-imperieux-entre-la-martinique-et-l-hexagone-a-compter-du-21-juillet-583352.php>

GUADELOUPE

Cédric O : « Le numérique, premier secteur créateur d'emplois »

Le numérique et les opportunités qu'il peut offrir étaient cœur de la visite du secrétaire d'État chargé de la transition numérique et des communications électroniques, Cédric O, en Guadeloupe. Le ministre a annoncé une série d'initiatives pour renforcer l'accompagnement du Gouvernement auprès des écosystème technologiques régionaux, que ce soit en Métropole ou en Outre-mer. « Il faut que les territoires d'Outre-mer repensent leur positionnement marketing dans l'écosystème mondial », explique le secrétaire d'État chargé de la Transition numérique.

<https://www.frenchweb.fr/comment-lecosysteme-french-tech-se-structure-en-outre-mer/426065>

SAINT-MARTIN

Électricité : la COM et l'Etat signent deux conventions

Ce partenariat entre l'Etat et la Collectivité permet notamment de maintenir l'équilibre de péréquation afin que le prix de l'électricité à Saint-Martin reste aligné sur celui de l'ensemble du territoire français.

<http://www.soualigapost.com/fr/actualite/39666/%C3%A9nergie-eau/%C3%A9lectricit%C3%A9-la-com-et-l%E2%80%99%C3%A9tat-signent-deux-conventions>

NOUVELLE-CALEDONIE

Nouvelle-Calédonie : Samuel Hnepeune démissionne du gouvernement

Cette décision était pressentie avec son désistement à la candidature pour la tête du gouvernement de Nouvelle-Calédonie au profit du candidat Louis Mapou de l'Union Nationale pour l'Indépendance (UNI). Samuel Hnepeune a officialisé ce mardi 13 juillet 2021 sa démission du 17ème gouvernement de Nouvelle-Calédonie, cédant ainsi son siège au membre de l'Éveil Océanien, Vaimua Muliava.

<https://outremers360.com/bassin-pacifique-appli/nouvelle-caledonie-samuel-hnepeune-demissionne-du-gouvernement>

Nouvelle-Calédonie : Les conséquences du OUI et du NON à l'indépendance présentées par le Haut-commissaire Patrice Faure

Patrice Faure, haut-commissaire de la République en Nouvelle-Calédonie a présenté le document de l'Etat sur les conséquences du "oui" et du "non" à l'indépendance de la Nouvelle-Calédonie.

<https://outremers360.com/bassin-pacifique-appli/nouvelle-caledonie-les-consequences-du-oui-et-du-non-a-lindependance-presentees-par-le-haut-commissaire-patric-faure>

POLYNESIE FRANCAISE

1,1 milliard Fcfp pour mener la stratégie de relance touristique en 2021

Le Conseil des ministres de la Polynésie Française a octroyé la semaine dernière une subvention de 1,1 milliard Fcfp à Tahiti Tourisme pour mener l'ensemble de ces actions de promotion pour 2021.

<https://www.tahitineews.co/11-milliard-fcfp-pour-mener-la-strategie-de-relance-touristique-en-2021/>

Le président de la Polynésie favorable à la vaccination obligatoire des soignants et au pass sanitaire

Dans la lignée des annonces d'Emmanuel Macron, le Président de la Polynésie a expliqué être favorable à l'obligation vaccinale des soignants et « de tous ceux qui sont en contact avec les autres » sur ce territoire. Quant au pass sanitaire, qui va être étendu à la plupart des lieux publics dans l'Hexagone, le gouvernement local dit travailler sur la question.

<https://outremers360.com/bassin-pacifique-appli/le-president-de-la-polynesie-favorable-a-la-vaccination-obligatoire-des-soignants-et-au-pass-sanitaire>

RAPPORTS, ETUDES, AVIS

Covid-19 : impact limité de la crise économique en Martinique en 2020

L'impact de la crise économique due à l'épidémie de Covid-19 a été limité en Martinique en 2020 par rapport à l'hexagone, selon une étude de l'INSEE et de l'IEDOM parue mardi 13 juillet. Une situation qui s'explique par le poids du secteur public et des dispositifs d'aide.

<https://www.rci.fm/martinique/infos/Economie/Covid-19-impact-limite-de-la-crise-economique-en-Martinique-en-2020>

Rapport complet ici : https://www.iedom.fr/IMG/rapport_annuel_iedom_martinique_2020/#page=10

LA FEDOM DANS LA PRESSE

La FEDOM et la Banque des Territoires signent un partenariat pour développer « l'outil de DATA-Territoriales au service des Outre-mer »

La Caisse des Dépôts, par l'intermédiaire de la Banque des Territoires (BDT), et la Fédération des Entreprises des

Outre-mer (FEDOM) ont signé le 12 juillet 2021 une convention d'application opérationnelle du partenariat pluriannuel établi en octobre dernier attestant de leur volonté partagée d'accompagner le développement économique des Outre-mer, ont indiqué les deux organismes dans un communiqué commun.

<https://outremers360.com/bassin-atlantique-appli/la-fedom-et-la-banque-des-territoires-signent-un-partenariat-pour-developper-de-loutil-de-data-territoriales-au-service-des-outre-mer>

VIE DES ADHERENTS

Air France propose d'intégrer les informations sanitaires au billet en amont du voyage

Le service, facultatif et gratuit, doit permettre de fluidifier les contrôles dans les aéroports. Il a été déployé pour les vols reliant l'Hexagone et les Outre-mer dès samedi 17 juillet 2021.

<https://la1ere.francetvinfo.fr/air-france-propose-d-integrer-les-informations-sanitaires-au-billet-en-amont-du-voyage-1059286.html>

Blue Climate Initiative

La Blue Climate Initiative (BCI) – un programme phare de la Décennie des Nations Unies pour les Sciences Océaniques et le Développement Durable est originaire de la Polynésie française, portée par Richard Bailey, Président fondateur du groupe Pacific beachcomber. Elle fait appel à des scientifiques, des innovateurs, des investisseurs, des communautés, et des leaders mondiaux, pour tirer parti de la recherche et de l'innovation et faire avancer des stratégies basées sur l'océan, pour combattre le changement climatique tout en protégeant l'océan.

<https://fedom.org/wp-content/uploads/2021/07/PBC.pdf>

<https://www.blueclimateinitiative.org/fr>

VIE DES PARTENAIRES

Claude Peloux de Reydellet de Chavagnac va prendre le commandement du service militaire adapté

Chef de projet "élaboration et suivi des contrats opérationnels" auprès du sous-chef d'état-major "opération aéroterrestres" au ministère des Armées depuis 2020, Claude Peloux de Reydellet de Chavagnac va prendre de nouvelles fonctions. Ce colonel des troupes de Marine va en effet devenir, le 1^{er} août, commandant du service militaire adapté (SMA) et sera promu, dans le même temps, au grade de général de brigade. Il remplacera ainsi Thierry Laval.

<https://www.acteurspublics.fr/nomination/claude-peloux-de-reydellet-de-chavagnac-va-prendre-le-commandement-du-service-militaire-adapte>

Commentaire FEDOM : La FEDOM, partenaire historique du SMA, tient à saluer chaleureusement l'action qui a été conduite par le Général Laval à la tête du SMA et adresse toutes ses félicitations au Général Peloux de Reydellet de Chavagnac, appelé à prendre la suite à compter du 1^{er} août.

BREVES

Des entreprises ultramarines formées à développer leur implantation à l'international

Jusqu'au 16 juillet, huit entreprises ultramarines sont formées au marketing international grâce à des sessions

calquées sur le modèle américain et dispensées par la Team France Export de Business France. L'opération "French Overseas Tech Days" est soutenue par le ministère des Outre-mer.

<https://la1ere.francetvinfo.fr/des-entreprises-ultramarines-formees-a-developper-leur-implantation-a-l-international-1056865.html>

Pour l'ancien garde des Sceaux Jean-Jacques Urvoas, en Nouvelle-Calédonie, "l'avenir se prépare maintenant"

L'ancien Garde des Sceaux propose une réflexion sur l'avenir institutionnel de la Nouvelle-Calédonie. Il envisage une nouvelle notion juridique, celle de "pays associé", permettant de concilier les aspirations des indépendantistes et des souverainistes.

<https://la1ere.francetvinfo.fr/jean-jacques-urvoas-en-nouvelle-caledonie-l-avenir-se-prepare-maintenant-1057837.html>

Voyager entre les Outre-mer et l'hexagone : les nouvelles modalités

Le décret, en date du 16 juillet, modifie les modalités de voyage entre les Outre-mer et l'hexagone, notamment pour les personnes présentant un schéma vaccinal complet. Le point pour chaque territoire.

<https://la1ere.francetvinfo.fr/voyager-entre-les-outre-mer-et-l-hexagone-les-nouvelles-modalites-1060681.html>

JOURNAL OFFICIEL

JO du 14.07.2021

Arrêté du 6 juillet 2021 modifiant l'arrêté du 12 juillet 2010 relatif à l'exploitation de services de transport aérien par la société Air Austral

JO du 15.07.2021

Décret n° 2021-930 du 13 juillet 2021 modifiant le décret n° 2020-551 du 12 mai 2020 relatif aux systèmes d'information mentionnés à l'article 11 de la loi n° 2020-546 du 11 mai 2020 prorogeant l'état d'urgence sanitaire et complétant ses dispositions et le décret n° 2020-1690 du 25 décembre 2020 autorisant la création d'un traitement de données à caractère personnel relatif aux vaccinations contre la covid-19

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000043788751>

Commentaire FEDOM : Le décret modifie les dispositions relatives aux traitements de données personnelles Contact Covid, SI-DEP (Système d'Informations de Dépistage) et Vaccin covid. Il complète la liste des données traitées dans Contact Covid et SI-DEP et les finalités de Vaccin covid afin d'adapter les mesures médicales d'isolement prophylactiques pour les personnes vaccinées identifiées comme cas contact ou personnes co-exposées. Les finalités et la liste des destinataires de Vaccin Covid sont également modifiées afin de permettre l'accompagnement à la vaccination des personnes non vaccinées présentant des vulnérabilités particulières. Enfin, il précise les caractéristiques essentielles des traitements mis en œuvre par les agences régionales de santé en application de l'article 11 de la loi du 11 mai 2020 prorogeant l'état d'urgence sanitaire et complétant ses dispositions.

JO du 17.07.2021

Décret n° 2021-949 du 16 juillet 2021 modifiant le décret n° 2021-699 du 1er juin 2021 prescrivant les mesures générales nécessaires à la gestion de la sortie de crise sanitaire

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000043798619>

Commentaire FEDOM : voir article « voyager entre les outre-mer et l'hexagone : les nouvelles modalités »